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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
SESIÓN DE CONSEJO GENERAL 
 
APRUEBA IEEQ REGISTROS DE CANDIDATURAS PARA DIPUTACIONES LOCALES Y AYUNTAMIENTOS 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó, a través de sus órganos competentes, 271 
solicitudes de registro de candidaturas para Diputaciones locales y Ayuntamientos en el Proceso Electoral 
Local 2023-2024. Las solicitudes fueron presentadas por los partidos políticos Acción Nacional (PAN), 
Revolucionario Institucional (PRI), De la Revolución Democrática (PRD), Movimiento Ciudadano (MC), Verde 
Ecologista de México (PVEM), Morena, Del Trabajo (PT) y Querétaro Seguro (QS), así como por ocho 
aspirantes a candidaturas independientes. En sesiones públicas, los 27 Consejos Distritales y Municipales 
determinaron la procedencia de 120 solicitudes para Diputaciones locales por el principio de mayoría 
relativa y 143 para Ayuntamientos, al verificar el cumplimiento de los requisitos de elegibilidad, 
constitucionales, legales y reglamentarios aplicables. De igual manera, el Consejo General aprobó las 
solicitudes de registro de candidaturas a Diputaciones por el principio de representación proporcional 
presentadas por los ocho partidos. También aprobó los acuerdos relativos a la verificación del principio de 
paridad, en su vertiente horizontal y entre periodo electivo, así como la postulación de personas indígenas y 
pertenecientes a grupos de atención prioritaria en el registro de candidaturas de los partidos referidos. Las 
candidaturas procedentes realizarán sus campañas electorales durante 45 días, del 15 de abril al 29 de mayo 
del año en curso, de conformidad con el Calendario Electoral y la legislación electoral en la entidad. La 
consejera presidenta, Grisel Muñiz Rodríguez, destacó el profesionalismo del funcionariado del Instituto y la 
ciudadanía que colabora en la organización del proceso electoral desde los 27 Consejos Distritales y 
Municipales.  “A 48 días de la elección y a un día del inicio de las campañas locales, hago un llamado a los 
partidos políticos y a las candidaturas para que realicen campañas propositivas y a la altura de la ciudadanía, 
privilegiando el diálogo, la civilidad y el intercambio de ideas de manera pacífica”, señaló. Por su parte, la 
consejera María Pérez Cepeda invitó a la ciudadanía a consultar la información de las candidaturas en la 
plataforma ‘Candidatas y candidatos, conóceles’, disponible en la página ieeq.mx, el micrositio 
eleccionesqro.mx y la aplicación para dispositivos móviles EleccionesQro 2024. En el mismo sentido, la 
consejera Karla Isabel Olvera Moreno convocó a seguir los Diálogos entre las candidaturas a las Presidencias 
Municipales, que iniciarán el próximo 22 de abril, con el propósito de contribuir al voto libre e informado. En 
su oportunidad, la consejera Rosa Martha Gómez Cervantes exhortó a las candidatas a sumarse a la Red de 
Candidatas Querétaro, a fin de recibir información y orientación en temas relacionados con la violencia 
política contra las mujeres en razón de género. El consejero Daniel Dorantes Guerra reconoció el trabajo 
comprometido de quienes conforman las distintas áreas del Instituto para el desahogo de los registros de las 
candidaturas y los avances en materia de democracia incluyente, a través de la postulación de integrantes de 
grupos de atención prioritaria en todos los municipios de la entidad. El órgano superior de dirección 
también aprobó los diseños y especificaciones técnicas de la documentación electoral para voto anticipado, 
así como su impresión y producción, para las elecciones de diputaciones locales y ayuntamientos. Asimismo, 
emitió el Protocolo del IEEQ para la atención a víctimas de violencia política contra las mujeres en razón de 
género y sus formatos anexos, que tiene como objetivo establecer el procedimiento para la atención de 
primer contacto a víctimas de este tipo de violencia que acudan al Instituto. La sesión del Consejo General 
contó con la participación de los consejeros Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia 
Zarazúa; el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; así como las representaciones de los partidos 
políticos: Joel Rojas Soriano del PAN, Eduardo Martínez Lugo del PRI, Adolfo Camacho Esquivel del PRD, 
Arturo Bravo González de MC, Iván Reyes Barroso del PVEM, Carlos Daniel Luna Rosas de Morena, José 
Fernando Ramos Gutiérrez del PT y Ma. Concepción Herrera Martínez de QS. (EUQ 5) 
 
https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/04/15/estados/en-queretaro-inicio-eleccion-para-renovar-18-
alcaldias-y-25-diputaciones-locales-4392 
 
https://lalupa.mx/2024/04/15/hoy-iniciaron-campanas-locales-ieeq-invita-a-conocer-candidaturas-en-su-
pagina-web/ 
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https://lypmultimedios.tv/aprueba-ieeq-registros-de-candidaturas-para-diputaciones-locales-y-
ayuntamientos/ 
 
https://tiemposrj.com.mx/2024/04/14/aprobo-el-ieeq-registros-de-candidaturas-para-diputaciones-
locales-y-ayuntamientos/ 
 
https://www.dialogosenelinfierno.com/aprueba-ieeq-registros-de-candidaturas-para-diputaciones-locales-
y-ayuntamientos/ 
 
https://expresoqueretaro.com/2024/04/15/aprueba-ieeq-candidaturas-locales-de-queretaro-arrancan-las-
campanas/ 
 
https://queretaro24-7.com/aprueba-ieeq-registros-de-candidaturas-para-diputaciones-locales-y-
ayuntamientos/ 
 
https://www.periodicodebatepolitico.com.mx/aprueban-271-candidaturas-en-queretaro-a-diputaciones-
locales-y-ayuntamientos/ 
 
https://acontecerqro.com.mx/aprueban-271-registros-de-candidaturas-para-presidencias-y-diputaciones-
locales/ 
 
https://www.liderempresarial.com/queretaro-inician-campanas-para-diputaciones-locales-y-
ayuntamientos/ 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/aprueba-ieeq-registros-de-candidaturas-para-diputaciones/ 
 
https://www.meganoticias.mx/queretaro/noticia/aprueba-ieeq-271-candidaturas/511649 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/aprueba-ieeq-registros-de-candidaturas-para-diputaciones-locales-y-
ayuntamientos/ 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/define-morena-sus-candidatos-plurinominales-a-la-legislatura-de-
queretaro/ 
 
https://expressmetropolitano.com.mx/2024/04/15/aprueba-ieeq-registros-de-candidaturas-para-
diputaciones-locales-y-ayuntamientos/ 
 
https://laopiniondesantiago.com/aprueba-ieeq-271-registros-de-candidaturas-locales/ 
 
https://twitter.com/ElBlogdePorter/status/1779984261837213792 
 
https://www.facebook.com/elregionaljoven/posts/pfbid02RKngnpuRD8jdRJw3ccWbjLQaSidthDcZBqyq4sf
kipRUFpmHBKSJea8mquPLhY4nl 
 
SEGURIDAD EN ELECCIONES 
 
IEEQ SIN INCIDENTES EN REGISTRO DE CANDIDATOS 
Por Cecilia Rubalcava 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) ha confirmado que no se registraron altercados ni 
incidentes durante el proceso de registro de candidatos por parte de los diferentes partidos políticos. La 
presidenta del instituto, Grisel Muñiz, señaló que la ausencia de este tipo de incidentes es un aspecto positivo 
para el proceso electoral en curso. Explicó que el receso de cuatro horas durante la sesión de aprobación de 
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candidaturas de representación proporcional, atención prioritaria e indígenas se debió a las sesiones 
celebradas el mismo domingo por los consejos distritales y municipales. Este solapamiento de sesiones 
provocó un retraso en la labor de conciliar la información con los documentos del organismo en los 27 
consejos distritales y municipales correspondientes al IEEQ. 
 
https://www.meganoticias.mx/queretaro/noticia/ieeq-sin-incidentes-en-registro-de-candidatos/511703 
 
GUILLERMO VEGA LLAMA A IEEQ VIGILAR SEGURIDAD DE CAMPAÑAS 
Por Dolores Martínez 
El candidato a la diputación del XI Distrito por el Partido Acción Nacional (PAN), Guillermo Vega Guerrero 
llamó al Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) a que estén pendiente de la seguridad de los 
eventos de campaña para evitar conflictos entre simpatizantes o brigadistas. (ESSJR 5) 
 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/elecciones-2024/guillermo-vega-llama-a-ieeq-vigilar-
seguridad-de-campanas-11762216.html?fbclid=IwAR08yOB8D4tmacfHAl2nwxrrr0COU_bFMTXgNZDwtY-
QwwQpwm7b_RMOh2M 
 
ELECCIONES 
 
¿SABES EN QUÉ DISTRITO LOCAL TE TOCA VOTAR? 
Los distritos electorales locales del Estado de Querétaro han cambiado en los últimos 15 años. Para que 
identifiques el distrito local que te corresponde, te compartimos los mapas publicados por el Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro. 
 
https://updateme.news/local/sabes-en-que-distrito-local-te-toca-votar/ 
 
CAMPAÑAS 
 
INICIAN 45 DÍAS DE CAMPAÑAS EN QUERÉTARO 
Por Iván Aldama Garnica 
Hoy, lunes 15 de abril, han iniciado las campañas electorales locales en el estado de Querétaro. De acuerdo 
con el calendario del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), el periodo de campañas dura 45 
días, hasta el miércoles 29 de mayo. 
 
https://libertaddepalabra.mx/inician-45-dias-de-campanas-en-queretaro/ 
 
PREP 
 
REALIZA IEEQ EXITOSA PRUEBA DE FUNCIONALIDAD DEL PREP 
*Querétaro es el primer estado del país en cumplir con la prueba prevista en el Reglamento de Elecciones. El 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), a través de la Dirección de Tecnologías de la 
Información, llevó a cabo con éxito una prueba de funcionalidad del Programa de Resultados Electorales 
Preliminares (PREP), que será utilizado el próximo 2 de junio en las elecciones de diputaciones locales y 
ayuntamientos. El director de Tecnologías de la Información, Raúl Islas Matadamas, destacó que el IEEQ es el 
primer organismo público local electoral del país en realizar la prueba de funcionalidad, capacidad, 
continuidad y seguridad de las herramientas informáticas del PREP, en cumplimiento a lo establecido en el 
Reglamento de Elecciones. Dijo que durante el ejercicio fueron procesadas 22 actas de escrutinio y cómputo 
de casillas, así como dos actas de escrutinio de mesas receptoras para voto anticipado, que fueron 
digitalizadas por medio de dispositivos móviles y procesadas conforme al Proceso Técnico Operativo. 
Además, detalló que 12 actas fueron capturadas a través de modelos que reconocen los datos asentados en 
las actas mediante inteligencia artificial, tecnología que será utilizada como prueba piloto durante el Proceso 
Electoral Local 2023-2024. “Estos modelos permiten hacer un reconocimiento automatizado de cada uno de 
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los votos que se encuentran asentados en las actas, supliendo el trabajo de una persona capturista, lo cual 
conlleva una disminución en los tiempos de procesamiento y difusión”, explicó. El funcionario agregó que el 
tiempo de procesamiento promedio de las actas fue menor respecto de los ejercicios realizados en procesos 
electorales anteriores, por lo que el IEEQ aprovechará las nuevas tecnologías a fin de proporcionar a la 
ciudadanía resultados electorales preliminares con prontitud y certeza. La prueba fue presenciada por el 
presidente de la Comisión Transitoria del PREP, consejero José Eugenio Plascencia Zarazúa; la consejera 
María Pérez Cepeda, así como los consejeros Daniel Dorantes Guerra y Carlos Rubén Eguiarte Mereles. Por 
parte del Instituto Nacional Electoral (INE) acudieron el Dr. Gabriel Sánchez Pérez, integrante del Comité 
Técnico Asesor del PREP federal, y el coordinador técnico electoral de la Unidad Técnica de Servicios de 
Informática, David Baltazar Flores. También asistieron las personas integrantes del Comité Técnico Asesor 
del PREP local Dr. José Mauricio López Romero, Dr. Salvador Ignacio Escobar Villanueva, Mtra. Luisa Ramírez 
Granados, Mtra. Ma. Ángela Magdalena Jiménez Grajales y Dra. Maribel Leyva Gaxiola; el auditor del PREP 
por parte del Centro de Física Aplicada y Tecnología Avanzada de la UNAM Campus Juriquilla, Mtro. 
Guillermo Vázquez Sánchez, y funcionarios del Instituto Estatal Electoral de Aguascalientes. 
 
https://megalopolismx.com/noticia/108636/prep-pasa-su-prueba-operativa-en-queretaro 
 
VOTO ANTICIPADO 
 
PRESENTA IEEQ BOLETAS Y DOCUMENTACIÓN PARA VOTO ANTICIPADO 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) presentó los diseños y especificaciones técnicas de 
las boletas, así como de la documentación electoral, para el voto anticipado en las elecciones de diputaciones 
locales por el principio de mayoría relativa e integrantes de los ayuntamientos. En sesión de la Comisión de 
Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, se determinó poner a consideración del Consejo 
General la documentación para su impresión y producción. El presidente de la Comisión, Carlos Rubén 
Eguiarte Mereles, destacó la importancia de que por primera vez se garantice el derecho al voto de la 
ciudadanía que se encuentra físicamente impedida para acudir directamente a su casilla el día de la jornada 
electoral, con lo cual se fortalece la universalidad del sufragio y la democracia. Además, el consejero 
reconoció el trabajo cuidadoso de la Dirección Ejecutiva de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos 
Políticos, para la individualización de la documentación y la coordinación necesaria para la impresión de las 
boletas y demás documentos electorales. La titular de la Dirección Ejecutiva, Clarissa Oviedo García, informó 
que la documentación fue validada por la Dirección Ejecutiva de Organización Electoral del Instituto 
Nacional Electoral (INE) y está destinada a las personas registradas en la Lista Nominal del Electorado con 
Voto Anticipado; lo anterior, conforme al Reglamento de Elecciones y la normatividad aplicable. En la sesión 
estuvieron presentes la consejera presidenta Grisel Muñiz Rodríguez, las consejeras Karla Isabel Olvera y 
María Pérez Cepeda, los consejeros Daniel Dorantes Guerra y José Eugenio Plascencia Zarazúa; el secretario 
ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; el secretario técnico de la Comisión, Juan Carlos Villagómez Cornejo, 
y las representaciones de los partidos políticos: Joel Rojas Soriano del PAN, Jorge Alberto Llamas Blanco de 
MC, Iván Reyes Barroso del PVEM y Ma. Concepción Herrera Martínez de QS. 
 
https://redinfo7.com/para-voto-anticipado/ 
 
SEDE DEL IEEQ 
 
IEEQ NO CERRARÁ POR OBRAS EN 5 DE FEBRERO 
Por Alan García 
Las instalaciones del Instituto Electoral del Estado de Querétaro se mantendrán abiertas durante los 45 
días que duran las campañas electorales locales, a pesar de las afectaciones en Avenida de las Torres, 
producto de los trabajos complementarios por la obra en 5 de Febrero, aseveró su presidenta Grisel Muñiz 
Rodríguez. Señaló que han tenido constante comunicación con la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras 
Públicas para poder conocer el estado que lleva la obra, pues sobre dicha vialidad se está trabajando en un 
dren pluvial y repavimentado de la calle. Explicó que la dependencia se comprometió a no cerrar los accesos 
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a las instalaciones, además de que han buscado atender las observaciones de las diversas fuerzas políticas 
sobre el trafico. Muñiz Rodríguez recalcó que los accesos del edificio se mantendrán habilitados en todo 
momento, tanto peatonales como vehiculares, ya que se tienen contemplados los debates entre candidaturas 
en estas oficinas centrales. Refirió que, en caso de algún cambio en las sedes de las sesiones a las 
instalaciones del IEEQ en el municipio de Corregidora, los anuncios se harán con la mayor anticipación 
posible. 
 
https://rrnoticias.mx/2024/04/15/ieeq-no-cerrara-por-obras-en-5-de-febrero/ 
 
EN LA ÚLTIMA SEMANA DE ABRIL SE DEFINIRÁN LAS ACTIVIDADES ELECTORALES QUE SE 
REALIZARÁN EN LAS SEDES DEL IEEQ 
Por Manuel Alberto Córdoba Rivera 
La presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz, declaró que será en 
los últimos días de abril cuando se definan los tipos de actividades electorales que se realizarán en dos sedes 
que tiene dicho instituto, ya sean sesiones ordinarias o extraordinarias. Cabe recordar que el IEEQ tiene una 
sede en Avenida de las Torres en la colonia Galindas, mientras que en el municipio de Corregidora tiene otra 
sede; cabe recordar que debido a las obras que se realizan en Avenida Paseo 5 de Febrero, varias sesiones se 
han tenido que realizar en la sede ubicada en la demarcación de Corregidora. “Hemos estado al 100% 
trabajando en estas instalaciones, lo hacíamos más porque habían argumentado un tema de tráfico, las 
representaciones de los partidos políticos, sin embargo, esta situación se ha regularizado e inclusive no 
hemos tenido falta de acceso a las instalaciones” comentó. Fue el día de ayer cuando la Sesión Extraordinaria 
del Consejo General del IEEQ se celebró en las instalaciones ubicadas en Galindas, y a pesar de este hecho, 
Muñiz mencionó que continuarán analizando sobre qué actividades electorales se van a realizar en cada una 
de sus sedes. Señaló que a pesar de que varias sesiones no se han realizado en la sede ubicada en Avenida de 
las Torres, este lugar continúa en operación, por lo que no ha parado a pesar de la presencia de dichas obras. 
“Compartirles que estamos definiendo si nos quedamos así, eso no limitaría que por alguna circunstancia 
pudiéramos sesionar en el de Corregidora” comentó. Aseguró que se mantiene en comunicación con los 
encargados de las obras y aseguró que no se han cerrado los accesos de esta sede, y cualquier altercado que 
se pueda presentar se informa, se comunica y se atiende de manera inmediata. 
 
https://codiceinformativo.com/2024/04/en-la-ultima-semana-de-abril-se-definiran-las-actividades-
electorales-que-se-realizaran-en-las-sedes-del-ieeq/ 
 
https://presenciauniversitariauaq.com/ieeq-por-determinar-actividades-durante-elecciones-en-diversas-
sedes-muniz/ 
 
SISTEMA CONÓCELES 
 
HABRÁ SANCIONES POR FALTA DE INFORMACIÓN EN APP “CANDIDATAS Y CANDIDATOS, 
¡CONÓCELOS!”: IEEQ 
Por Carmen Galván 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) capacitó a los enlaces de los partidos políticos que 
deberán realizar el llenado de la información de las candidaturas en la aplicación “Candidatas y Candidatos, 
¡Conócelos!”, además que en esta ocasión se impondrá una sanción a quienes lo incumplan, indicó María 
Pérez Cepeda, consejera del IEEQ. Explicó que en la capacitación se mostró como deben de subir la 
información, pues diferente la información que ellos deben de manejar que la que estará disponible a la 
ciudadanía en la página web o en la aplicación. Agregó que después que el 14 de abril que queden aprobadas 
y firmes las candidaturas se deberá de subir toda la información, pero antes el IEEQ subirá información que 
ya cuente como una fotografía, datos generales, el partido que lo postula o si van por una acción afirmativa. 
La consejera explicó que en esta ocasión el INE atrajo el tema y estableció que sería obligatorio para todos 
los candidatos que suban su información, por lo que aquellos que lo incumplan serán sancionados al final de 
las campañas. «En esta ocasión el INE atrajo el tema y lo estableció como obligatorio para todos los 
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candidatos, y vamos a dar un reporte final para las campañas de quienes no hayan subido su información, se 
les va dar vista a la Dirección de asuntos Jurídicos para que inicie los procesos sancionadores 
correspondientes», afirmó María Pérez Cepeda. Mencionó que otro tipo de información que se podrá 
encontrar es el calendario electoral, el calendario de los diálogos municipales, los lineamientos, así como un 
sistema para ubicar la casilla de los ciudadanos y el Programa de Resultados Electorales Preliminares 
(PREP) el día de las elecciones estará habilitado. Cabe señalar que únicamente contará con la información de 
las candidaturas locales, además que la aplicación será gratuita tanto para los sistemas IOS y Android. 
(Panorama Informativo) 
 
https://presenciauniversitariauaq.com/habra-sanciones-por-falta-de-informacion-en-app-candidatas-y-
candidatos-conocelos-ieeq/ 
 
TALLER DE ANÁLISIS DE SENTENCIAS 
 
EL TEPJF ABORDA LA ANULACIÓN DE COMICIOS FRENTE AL REBASE DE TOPES DE GASTOS DE 
CAMPAÑA AL PARTICIPAR CANDIDATURAS INDEPENDIENTES 
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), a través de la Dirección General de 
Relaciones Institucionales Nacionales (DGRIN), realizó una edición más de sus “Talleres de Análisis de 
Sentencias 2024”, en colaboración con la Universidad Anáhuac Querétaro, el Tribunal Electoral del Estado de 
Querétaro (TEEQ) y el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), para explicar el fallo relativo al 
rebase de topes de gastos de campaña en candidaturas independientes (SUP-JRC-109/2018). Los mensajes 
inaugurales corrieron a cargo del rector de la Universidad Anáhuac Querétaro, Luis Eduardo Alverde 
Montemayor; el director de la Facultad de Derecho de la Universidad Anáhuac, José Carlos Romo Romo; el 
secretario de Estudio y Cuenta de la ponencia de la magistrada presidenta del TEPJF, Mónica Aralí Soto 
Fregoso, Edgar E. Guerrero Aguirre; la presidenta del TEEQ, Norma Jiménez Fuentes; la presidenta del IEEQ, 
Grisel Muñiz Rodríguez, y la coordinadora del Programa de Liderazgo en Administración Pública de la 
Universidad Anáhuac Querétaro, Scarlett Andrea Páramo Vega. Por su parte, el integrante del Consejo 
General del IEEQ, Carlos Rubén Eguiarte Mereles, concluyó que cada caso sobre rebase de topes de campaña 
debe ser analizado de manera independiente, con el propósito de advertir si influyó o no en el resultado 
final. 
 
https://hojaderutadigital.mx/el-tepjf-aborda-la-anulacion-de-comicios-frente-al-rebase-de-topes-de-gastos-
de-campana-al-participar-candidaturas-independientes/ 
 
REGISTRO DE CANDIDATURAS 
 
IEEQ ANUNCIA A LAS Y LOS CANDIDATOS PARA LA PRESIDENCIA MUNICIPAL DE PEDRO ESCOBEDO 
2024-2027 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) ha registrado oficialmente a las y los candidatos que 
contenderán por la presidencia municipal de Pedro Escobedo para el periodo 2024-2027. El proceso 
electoral en Pedro Escobedo promete ser uno marcado por la diversidad y la participación activa de distintos 
sectores de la sociedad. El IEEQ continuará supervisando el desarrollo del proceso electoral en Pedro 
Escobedo, garantizando la transparencia y la equidad en todas las etapas del mismo. 
 
https://frecuencia.mx/2024/04/ieeq-anuncia-a-las-y-los-candidatos-para-la-presidencia-municipal-de-
pedro-escobedo-2024-2027/ 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Sorpresas. De acuerdo a la información del IEEQ para el Municipio de Querétaro Paloma Arce, Paulina 
Aguado y Chema Tapia se registraron también en la primera posición de plurinominales, pero además en la 
lista por el PT aparece Edwin Alejandro Medina Hernández el cual, según nos cuentan fue subdirector de 



 MARTES 16 DE ABRIL DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 7 

Protección Civil durante la gestión de Chema Tapia en la Coordinación de Protección Civil del gobierno de 
Enrique Peña Nieto. (P 2) 
 
SESIÓN OBSERVATORIO DE PARTICIPACIÓN POLÍTICA  
 
CONTRIBUYE OBSERVATORIO DE PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES A LA DEMOCRACIA 
IGUALITARIA 
Integrantes del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), del Instituto Queretano de las Mujeres 
(IQM) y del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) llevaron a cabo la segunda sesión ordinaria 
del Observatorio de Participación Política de las Mujeres en Querétaro. En ese marco, la consejera electoral 
Rosa Martha Gómez Cervantes rindió un informe de las actividades realizadas durante el año que encabezó 
la presidencia del organismo interinstitucional. La presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva del 
IEEQ destacó la aprobación de los Lineamientos para la Organización y Funcionamiento del Observatorio, las 
acciones en conmemoración del 70 aniversario del voto de las mujeres, así como la participación en eventos 
como el ‘Séptimo Encuentro de Observatorios Locales de Participación Política de las Mujeres’ y el foro 
‘Mujeres, Juventudes y Democracia’. “Quisiera agradecer a las integrantes de este cuerpo colegiado su 
confianza al haber depositado su voto en mí para asumir la Presidencia del Observatorio, su apoyo, 
acompañamiento y respaldo en todas cada una de las actividades que desarrollamos”, señaló. Asimismo, 
afirmó que el Observatorio seguirá avanzando en la consolidación de una democracia igualitaria, en la que 
las mujeres puedan participar libres de violencia y discriminación. En la sesión tomaron protesta María 
Marisol Kuri Lorenzo, directora general del IQM, y Ma. Isabel Barriga Ruiz, magistrada del TEEQ, como 
presidenta y secretaria del Observatorio, respectivamente, por un periodo de un año. 
 
https://ladehoy.com.mx/contribuye-observatorio-de-participacion-politica-de-las-mujeres-a-la-
democracia-igualitaria/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
PERSONAS EN PRISIÓN PREVENTIVA EN QUERÉTARO VOTARÁN EL 16 DE MAYO 
El 16 de mayo, las personas en prisión preventiva en los cuatro centros penitenciarios del estado de 
Querétaro, ejercerán el voto anticipado. La Vocal Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral (INE), en el 
estado, Ana Lilia Pérez, informó que personal de Instituto acudirá a los centros penitenciarios y llevará un 
sobre por cada una de las personas en prisión preventiva en donde estará la boleta electoral y un tríptico con 
información. Además, se colocarán mamparas de una casilla para que las personas en prisión preventiva 
puedan votar. Estos paquetes pasarán por el proceso de escrutinio y cómputo hasta el cierre de la jornada 
electoral del dos de junio. En Querétaro hay una población en prisión preventiva de 959 personas y la 
presunción de inocencia del debido proceso hace posible que puedan ejercer su derecho al voto. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/personas-en-prision-preventiva-en-queretaro-votaran-el-16-de-
mayo/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
ESPERA LEONOR CAMPAÑAS DE ALTURA EN ESTE PROCESO 
Nosotros esperamos campañas de altura; señaló la presidenta estatal del PAN, Leonor Mejía, quien aseguró 
que, luego de que dieran inicio las campañas de manera formal, podría ser posible que algunos opositores 
usen mensajes descalificatorios. (PA 4) 
 
 

https://queretaro.quadratin.com.mx/personas-en-prision-preventiva-en-queretaro-votaran-el-16-de-mayo/
https://queretaro.quadratin.com.mx/personas-en-prision-preventiva-en-queretaro-votaran-el-16-de-mayo/
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SERE UN PRESIDENTE DE CALLE: FELIFER 
Desde el Jardín Guerrero, en el Centro Histórico, el candidato a la presidencia municipal de Querétaro por el 
Partido Acción Nacional, Felipe Macías, arrancó su campaña electoral. Destacó el orden como el eje rector de 
sus propuestas de campaña, así como una estrategia con técnicos especializados en las diferentes áreas. (DQ 
7) 
 
EN MI GOBIERNO SERÁN LOS CIUDADANOS LOS QUE DECIDAN LAS OBRAS PARA SUS COLONIAS: 
FELIFER MACÍAS 
Felifer Macías, candidato a la presidencia municipal de Querétaro por el PAN, PRI y PRD, presentó sus 
propuestas en materia de obra pública donde destacó una inversión histórica para obra social estimada en 
mil 500 mdp, y el fortalecimiento de la participación ciudadana con ejercicios de gobierno abierto. (EUQ 1 y 
3) 
 
ARRANCA CAMPAÑA FELIFER MACÍAS EN EL JARDÍN GUERRERO 
“Quiero ser alcalde para enfrentar los principales desafíos, mantener lo que funciona, ajustar lo necesario y 
mejorar todo lo que se tiene que mejorar”, aseveró Felipe Macías, candidato a la presidencia municipal de 
Querétaro por el PAN, PRI y PRD, en su arranque de campaña frente a los queretanos que, reunidos en el 
jardín Guerrero, escucharon su mensaje. (CQRO 1 y 4) 
 
PLANTEA FELIFER INCREMENTAR EL PRESUPUESTO PARA OBRA SOCIAL 
Felipe Macias, candidato del PAN y PRI a la presidencia municipal de Querétaro, propuso que el 70% del plan 
de obra anual, equivalente a mil 500 mdp, sea destinado para obras sociales, principalmente en barrios, 
colonias y comunidades con mayores carencias. (P 3) 
 
NO PERMITIRE QUE LA POLÍTICA DE CORRUPTA LLEGUE A QUERETARO: FELIPE MACÍAS 
No permitiremos que la “vieja política de corrupción” llegue a Querétaro, declaró el candidato por el 
Municipio de Querétaro de los PAN, PRI y PRD, Felipe Macías. Aseveró que este tipo de política ya “contagió” 
a otras entidades federativas, pero mencionó que la misma no llegará al estado de Querétaro. (NQS 1) 
 
“VAMOS A CONSTRUIR EL MEJOR CORREGIDORA DE LA HISTORIA”, GARANTIZÓ EL CANDIDATO DEL 
PAN A LA ALCALDÍA, “CHEPE” GUERRERO 
El candidato a la presidencia municipal de Corregidora, Josué Guerrero, aseguró que Corregidora tendrá un 
triunfo contundente en materia electoral el próximo 2 de junio. Acompañado del exgobernador Francisco 
Domínguez, destacó que habrá un triunfo contundente. (DQ 9) 
 
JOSUE GUERRERO SE REÚNE CON EL CONSEJO EDITORIAL DE AD COMUNICACIONES 
El Club de Industriales de Querétaro fue la sede para un nuevo ejercicio de diálogo entre el Consejo Editorial 
de AD Comunicaciones y, en esta ocasión, Josué Guerrero, quien, el pasado 4 de abril, se registró como 
candidato a la presidencia municipal de Corregidora. El conversatorio fue organizado por Miguel Flores, 
director general editorial de AD Comunicaciones, casa editorial a la que pertenece la revista Perfiles, la guía 
de ciudad VSD! y el periódico AD Querétaro. (AD 1 y 4) 
 
VAMOS UNIDOS, NUESTRA MAYOR ALIANZA ES CON LOS CIUDADANOS 
Al acudir como invitada al arranque de campaña de sus compañeros a las presidencias municipales de 
Querétaro, la candidata al Senado Lupita Murguía, destacó: “vamos unidos y en alianza con los ciudadanos” y 
reiteró que, “la mejor y mayor alianza que tenemos es con cada familia que quiere seguir viviendo en un 
estado con oportunidades, desarrollo y paz social". (N 1) 
 
RODRIGO MONSALVO ARRANCA CAMPAÑA 
Desde la Plaza San Pedro en La Cañada, Rodrigo Monsalvo, candidato a la alcaldía de ese municipio, y que 
busca ganar de la mano del PAN en las próximas elecciones del 2 de junio, presentó su plataforma de 
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campaña. Enfatizó la importancia de continuar con el crecimiento del municipio, destacando la planificación, 
el orden y la solidaridad como pilares fundamentales. (DQ 9) 
 
SANGRE NUEVA EN EL MARQUES: VEGA CARRILES 
Es tiempo darle paso a la sangre nueva a las nuevas generaciones, un momento para dar continuidad a lo 
bueno y mejorar lo que se tenga que mejorar, afirmó Enrique Vega durante el arranque de campaña de 
Rodrigo Monsalvo, quien buscará darle continuidad al proyecto político del PAN en el municipio de El 
Marqués. (PA 4) 
 
VA A GANAR SAN JUAN: ROBERTO CABRERA 
Como parte de las actividades de campaña, el candidato a la presidencia municipal de San Juan del Río por el 
Partido Acción Nacional, Roberto Cabrera, cerró el arranque de campaña en el parque Las Garzas ante 
cientos de sanjuanenses. Acompañado de su esposa, Georgina Sánchez, reiteró su agradecimiento por, una 
vez más, hacer equipo con la gente para que San Juan del Río gane de nuevo. (ADSJR 15) 
 
VOY A POSICIONAR A SAN JUAN DEL RÍO 
Durante el primer día de campaña electoral, el candidato a la presidencia municipal de San Juan del Río, por 
el PAN, Roberto Cabrera, arrancó con un encuentro con liderazgos de distintos sectores como empresarios, 
industriales, comerciantes, deportistas, académicos, profesionistas, del turismo, agropecuario y 
organizaciones de la sociedad civil.. En el lugar, refirió que uno de los retos que se ha planteado es posicionar 
a este municipio como el tercero en el estado con mejor presupuesto anual, incluso superando a Corregidora. 
(NQS 5) 
 
SE REDOBLARÁN ESFUERZOS PARA GANAR: DORANTES 
No estamos confiados, estamos trabajando", expresó el candidato de la coalición Fuerza y Corazón por 
México, Agustín Dorantes, al asegurar que se redoblarán los esfuerzos para ganar el 2 de junio. Con el 
arranque del proceso electoral local, el candidato por el Senado reconoció que estarán más fortalecidos al 
tener mayor presencia en la calle por parte de candidatos y fórmulas en lo local; sin embargo, aseguró que 
los candidatos federales no bajarán la guardia. (EUQ 6) 
 
LA GENTE DIRÁ SI SANTIAGO NIETO VIVE EN SAN JUAN 
El candidato en Querétaro al Senado por la coalición “Fuerza y Corazón por México”, Agustín Dorantes, 
señaló que “no entrará en controversia”, luego de que la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación devolviera la candidatura de Santiago Nieto, rumbo al Senado de la República por 
Morena. (PA 4) 
 
JULIANA HERNÁNDEZ ARRANCA CAMPAÑA EN ESCUELAS, MERCADOS Y RECORRIENDO COLONIAS  
La candidata por él PAN, Juliana Hernández, inició su campaña desde temprano platicando con padres de 
familia, automovilistas y locatarios del mercado 21 de marzo en Lomas de Casa Blanca para dar a conocer 
sus propuestas y realizó una rehabilitación en el parque de la avenida 4. Destacó que como diputada estará 
cerca y atenta a las diferentes inquietudes pero también legislará siempre a favor de los queretanos. 
(Reqronexion) 
 
PRI 
 
NORMA MEJÍA ES EL PROYECTO CIUDADANO CON EXPERIENCIA PARA TEQUISQUIAPAN 
Norma Mejía arrancó campaña como candidata ciudadana a la presidencia municipal de Tequisquiapan por 
los partidos PAN, PRI y PRD, en un evento donde presentó el proyecto que impulsará con apoyo de la 
ciudadanía para la siguiente administración. (NQS 6) 
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NORMA MEJÍA INICIA CAMPAÑA 
La candidata ciudadana al Ayuntamiento de Tequisquiapan por el PAN, PRI y PRD, Norma Mejía, inició con 
sus actividades de proselitismo en el primer cuadro de la ciudad, sitio en el cual se dieron cita militantes y 
simpatizantes para escuchar sus propuestas electorales. El arranque de su campaña lo inició en un conocido 
hotel ubicado en la cabecera municipal, en donde acompañada de representantes de los partidos políticos 
que hoy representa, aseguró que su interés es que en Tequisquiapan continúe el desarrollo y progreso. 
(ESSJR 8) 
 
INICIA LUPITA CÁRDENAS SU CAMPAÑA COMO CANDIDATA DEL PRI A LA PRESIDENCIA MUNICIPAL 
DE EL MARQUÉS 
Que se escuche fuerte y claro, los mejores líderes los tenemos aquí en el PRI. El PRI:  un partido fuerte, que 
tiene historia.  Pondremos nuestro granito de arena para que a México, al estado y al municipio les vaya bien. 
Esta tarde Lupita Cárdenas realizó su arranque de campaña con más de 300 líderes del Partido 
Revolucionario Institucional. (P 4) 
 
VANIA CAMACHO INICIA CAMPAÑA CON COMPROMISOS CLAROS PARA SAN JUAN DEL RÍO 
Vania Camacho, candidata del PRI a la presidencia municipal de San Juan del Río, arrancó su campaña 
electoral bajo el lema "Creando Oportunidades para Nuestras Familias". Desde el inicio del día, Camacho ha 
estado activa en las comunidades de Visthá y Santa Rosa Xajay, acompañada por una comitiva de 
simpatizantes, militantes, amigos y familiares. (Rotativo) 
 
MC 
 
PROGRAMA DE CAMPAÑA A LA ALCALDÍA DE QUERÉTARO DE PAULINA AGUADO CONTIENE 100 
PROPUESTAS 
La candidata a la presidencia municipal de Querétaro por Movimiento Ciudadano, Paulina Aguado, aseguró 
que su programa de campaña contiene 100 propuestas. En ese sentido, destacó que esta semana se enfocará 
en la propuesta para la construcción, rehabilitación y puesta en funcionamiento de los siete Centros de 
Atención Rápida Ciudadana. (DQ 7) 
 
VAMOS A SACAR A LOS CORRUPTOS, PROMETE PAULINA AGUADO, CANDIDATA DE MC  A LA CAPITAL 
Desde la Plaza Constitución, en el Centro Histórico, la candidata a la presidencia municipal de Querétaro por 
Movimiento Ciudadano, Paulina Aguado, arrancó su campaña electoral. Ante militantes y candidatos de MC 
reiteró su plan de trabajo, el cual consiste en la implementación de 100 promesas de campaña. (NQS 1) 
 
MOVIMIENTO CIUDADANO ARRANCÓ SU CAMPAÑA 
Los candidatos de MC a cargos de elección popular a nivel local iniciaron con sus campañas para buscar 
llegar a los diferentes puestos que están en juego. A diferencia de otros actores, los abanderados de este 
instituto político dejaron pasar la madrugada y fue durante la mañana del lunes cuando iniciaron con sus 
actividades. Por una parte, el aspirante del MC a la alcaldía, Víctor Rocha, inició su campaña con una rueda de 
prensa ante medios de comunicación de la ciudad. (ESSJR 4) 
 
PVEM 
 
CHEMA TAPIA ARRANCA CAMPAÑA EN LA PLAZA DE LOS FUNDADORES 
Acompañado de candidatas y candidatos de la fuerza izquierdista Sigamos Haciendo Historia, José Tapia 
arrancó con evento masivo su campaña rumbo a la presidencia municipal de Querétaro. En la Plaza 
Fundadores en el Centro Histórico, el candidato común de Morena, PVEM y PT comenzó su primer día de 
campaña a nivel local. En el arranque estuvieron Santiago Nieto, candidato al Senado por Morena; Ricardo 
Astudillo, presidente del PVEM, candidatas y candidatos de los tres partidos, incluido Arturo García, 
candidato a la diputación local del tercer distrito de la coalición Sigamos Haciendo Historia, y quien aspiraba 
a la candidatura a la alcaldía capitalina. (AD 12) 
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“CHEMA” TAPIA PROPONE ELIMINAR CONCESIONES DE AGUA, LUMINARIAS Y RECOLECCIÓN DE 
BASURA 
Los gobiernos municipales deben encargarse de la gestión de los servicios de agua, luminarias y recolección 
de basura, por lo que de llegar al Ayuntamiento de Querétaro, buscaría que estos servicios hoy 
concesionados a privados vuelvan a ser prestados por la administración municipal, aseguró en su arranque 
de campaña José “Chema” Tapia, candidato de los partidos Morena, PT y PVEM. Acusó a los gobiernos del 
actual alcalde, Luis Nava, y de su antecesor, Marcos Aguilar, de haber favorecido que estos servicios fueran 
concesionados a privados, apoyado también por el entonces coordinador de los regidores del PAN y hoy 
candidato a la alcaldía capitalina, Felifer Macías. (NQS 5) 
 
PROMETE “CHEMA” CONGELAR EL PREDIAL 
Con una plaza llena, José María "Chema" Tapia, candidato a la presidencia municipal de Querétaro de la 4T, 
se comprometió a que no habrá incremento del impuesto predial en la capital y adelantó que se replanteará 
el programa de Médico Contigo, bajo el argumento de que no ha dado resultados en la actual administración. 
(ESSJR 10) 
 
EN 2018 LE ROBARON LA ELECCIÓN A MORENA EN LA CAPITAL, ASEGURA EL CANDIDATO “CHEMA” 
TAPIA, EN INICIO DE CAMPAÑA 
El candidato común de Morena, PVEM y PT a la alcaldía de Querétaro, José Chema Tapia, celebró un mitin en 
la Plaza Fundadores con motivo de su primer día de campaña, en el que presentó 10 propuestas que 
emprenderá en caso de ganar la elección. (ADN) 
 
ESTAMOS ALEGRES PORQUE YA SE VAN LOS MALOS GOBIERNOS PRIANISTAS: JM 
El candidato de Morena, PVEM y PT a la alcaldía de Querétaro, Chema Tapia, hizo un llamado a que resurja el 
orgullo queretano para alcanzar una ciudad más próspera, justa y humana en la que el bienestar sea para 
todos y se acaben los privilegios para unos cuantos. Rodeado de miles de simpatizantes dijo que, el 
movimiento que encabeza, habita en cada familia, en cada mujer y hombre que busca justicia social, igualdad, 
respeto y un gobierno al servicio del pueblo. (N 1) 
 
ASTUDILLO IMPULSARÍA EL COMERCIO Y TRADICIÓN 
Ricardo Astudillo, candidato al segundo distrito federal por la coalición de Morena, PT y Partido Verde, visitó 
el tianguis de Santiago Mexquititlán perteneciente al municipio de Amealco de Bonfil, donde refrendó su 
compromiso con los comerciantes de la zona y propuso una economía circular que impulse las tradiciones 
indígenas y artesanales de la región. (ESSJR 6) 
 
MORENA 
 
EL MARQUÉS - JORGE LOMELÍ 
Jorge Lomelí inició su campaña en el municipio de El Marqués, en el que estuvo acompañado por el 
candidato al Senado, Santiago Nieto, quien aseguró que ganarán la elección el 2 de junio. Durante su 
discurso, Lomelí manifestó que cuenta con experiencia en construcción de infraestructura. Sin embargo, en 
El Marqués no cuentan con infraestructura educativa, deportiva y hospitalaria, por lo que se requiere 
derribar al régimen actual. (P 4) 
 
ALVARADO ELIGIÓ A LA ZONA ORIENTE 
El candidato al Ayuntamiento de San Juan del Río por el partido Morena, Juan Alvarado, inició campaña en la 
zona oriente. Respaldado por algunos candidatos a varios puestos de elección popular por el partido guinda, 
entre ellos, la senadora por Morena, Malú Mícher, la candidata a diputada local por el 11 Distrito, el 
candidato al Senado por Querétaro, Santiago Nieto, inició con sus primeras actividades en el parque 
Pedregoso, lugar desde el cual, afirmó que su objetivo es la llegada de la Cuarta Transformación al municipio 
sanjuanense. (ESSJR 6) 
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SACAR A “LA MAFIA” VESTIDA DE AZUL 
El candidato a la presidencia municipal de San Juan del Río, por la coalición, “Sigamos Haciendo Historia”, 
Juan Alvarado, arrancó su campaña proselitista con la promesa de sacar a la mafia en el poder que, en San 
Juan del Río, viste de azul, aseveró. (NQS 6) 
 
INVESTIGAR CONCESIONES DE TRANSPORTE PÚBLICO 
En el arranque de su campaña por Morena, la candidata al congreso local por el 5º distrito, Alicia Conchado, 
se reunió con militantes y simpatizantes en la Alameda Hidalgo, de la capital queretana, para exponer que de 
llegar a la Legislatura local basará su gestión en la rendición de cuentas, con el lema “nunca más una ley sin 
la voz y participación del pueblo”. (NQS 7) 
 
INZUNZA, PORTAVOZ DE LA TRANSFORMACIÓN 
Desde el monumento a Benito Juárez, Edgar Inzunza, candidato de Morena, PT y PVEM, arrancó su campaña 
para diputado del distrito 10, afirmó que en los siguientes 45 días caminará todo el distrito que aspira a 
representar para escuchar a sus habitantes y proponer ejes de trabajo que atiendan necesidades reales. Con 
ánimo y esperanza de un cambio verdadero, dijo que la campaña inicia con el apoyo y la fuerza del pueblo 
sanjuanense. (ESSJR 6) 
 
SANTIAGO NIETO PRESENTA PROPUESTAS ANTICORRUPCIÓN 
Santiago Nieto, candidato al Senado por Morena, compartió los puntos que presentarán para una reforma 
legislativa que fortalezca el combate a la corrupción; un proyecto que impulsará en caso de ganar las 
elecciones del 2 de junio. En conferencia de prensa, informó que las reformas deben estar enfocadas en 
atacar puntos específicos para seguir avanzando en el combate a la impunidad. Entre esos puntos está la 
supervisión de las criptomonedas, pues ya son usados como un medio para el lavado de dinero. (AD 5) 
 
PLANTEA NIETO QUITAR FUERO 
Santiago Nieto, candidato al Senado por Morena, propuso la eliminación del fuero para todos los cargos 
públicos, con excepción de la presidencia, además de que los delitos de corrupción sean imprescriptibles. 
Reiteró que no está en busca del fuero, pues no lo requirió cuando fue encargado de despacho de la 
Procuraduría General de Hidalgo ni cuando fue titular de la UIF. (ESSJR 10) 
 
LA NO INCORPORACIÓN AL IMSS-BIENESTAR, UN PRETEXTO: SANTIAGO NIETO  
Al presentar parte de sus propuestas sobre combate a la corrupción, el candidato al Senado, Santiago Nieto, 
aseveró que el gobierno estatal no se incorpora al sistema IMSS-Bienestar debido a que, como 
administración, propuso modificar la “Ley nacional de extinción de dominio”, pues dijo que no existe un 
avance en la materia, ya que señaló que la efectividad de las medidas de decomiso es baja. (CQRO 6) 
 
NIETO BUSCA AUDITORÍAS PARA PASEO CINCO DE FEBRERO 
Santiago Nieto, candidato al Senado por Morena, anunció que promoverá auditorías a las obras de Paseo 
Cinco de Febrero y también al gasto realizado con los 3 mil 300 mdp que se obtuvieron por el préstamo que 
solicitó el gobierno de Mauricio Kuri. En relación con la fiscalización de recursos públicos, destacó la 
necesidad de que los diputados locales de Morena en la próxima legislatura pidan una auditoría especial en 
la ESFE, por lo que el candidato morenista consideró necesario que los queretanos respalden a los 
candidatos a diputados locales de dicho partido en la elección. (EUQ 5) 
 
QS 
 
PALOMA ARCE DA A CONOCER SUS PROPUESTAS 
Al iniciar su campaña electoral rumbo a la presidencia municipal de Querétaro, Paloma Arce, candidata de 
Querétaro Seguro, presentó sus propuestas, encaminadas a generar políticas públicas que tengan como 
objetivo buscar la felicidad y bienestar de los ciudadanos. (AD 3) 
 



 MARTES 16 DE ABRIL DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 13 

ADVIERTE PALOMA ARCE PROBLEMAS EN MATERIA DE MOVILIDAD 
Como parte de sus propuestas de campaña, la candidata a la presidencia municipal de la capital por 
Querétaro Seguro, Paloma Arce, propuso la creación de un segundo piso para las ciclovías. Garantizó que su 
plan de trabajo considera la movilidad como un aspecto primordial para el desarrollo de los ciudadanos. (N 1 
y 2) 
 
COLÓN MERECE UN MEJOR GOBIERNO, ADVIERTE HUGO CABRERA RUIZ 
Este 15 de abril dieron inicio las campañas políticas en todo Querétaro, las elecciones del 2 de junio pondrán 
a prueba la capacidad de escuchar y de dialogar no solo de quienes serán elegidos, sino de todos los 
convocados a votar hoy en el estado. Por su parte, el candidato a presidente municipal por el municipio de 
Colón Hugo Cabrera del partido Querétaro Seguro, dio el banderazo inicial en la plaza Fundadores de dicho 
municipio junto con su equipo de campaña. (PA 5) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: COMISIONES POR PAGO CON TARJETA COSTARÍAN 2 MDP 
Reforma de Ley es analizada; se puede denunciar malas prácticas en la PROFECO. 
 
N: ENFRENTAR DESAFÍOS 
Con orden y rumbo hacia el futuro, para mejorar lo mejorable. 
 
AD QRO: HAY 151 DENUNCIAS POR TIRAR AGUA 
Las multas pueden llegar hasta 5 mil pesos; la Comisión Estatal de Aguas quiere concientizar a la población 
en el cuidado del líquido. 
 
EUQ: LLAMA IEEQ A ABANDERADOS A PRIVILEGIAR DIÁLOGO Y CIVILIDAD  
La consejera presidenta Grisel Muñiz pide a partidos y contendientes campañas propositivas; invita a 
consultar la plataforma "Candidatas y Candidatos, Conócelos". 
 
CQRO: ARRANCA CAMPAÑA FELIFER MACÍAS EN EL JARDÍN GUERRERO 
Macías Olvera dijo que su compromiso será “emparejar la cancha” entre el Querétaro próspero y las familias 
rezagadas que claman por justicia y nuevas oportunidades. 
 
PA: INICIA MARATÓN ELECTORAL 
A partir de este lunes y durante 42 días habrá una dura competencia por 18 ayuntamientos y 15 distritos 
locales. 
 
P: SE DISPUTAN LA PRESIDENCIA MUNICIPAL 7 ASPIRANTES 
Inician las propuestas de los candidatos. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ES FALSO QUE SE HAYA LEGALIZADO EL TANDEO DEL AGUA: CEA 
El vocal ejecutivo de la CEA, Luis Vega, aseguró que es falso que la reforma a la Ley que Regula la Prestación 
de los Servicios de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento del estado que aprobaron recientemente los 
diputados locales pretenda legalizar el tandeo del agua. Expuso, que en estos momentos no se está 
tandeando el agua en la zona metropolitana, aunque sí se ha estado haciendo en algunos municipios desde 
ya hace varios años, por razones diversas. (Fórmula Noticias) 
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SE ANALIZARÁ LA RECOMENDACIÓN DE LA CNDH POR CASO DE ESCOLÁSTICAS: SEGOB 
El secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz, afirmó que analizarán la recomendación 153 VG/2024 de la 
Comisión Nacional de Derechos Humanos, la cual, reconoce que hubo violaciones graves a diversos derechos 
humanos de habitantes de la comunidad de Escolásticas, Pedro Escobedo, por los hechos ocurridos el pasado 
13 de junio del 2023 durante el desalojo y detención de personas por un conflicto sobre una propiedad 
ubicado en la comunidad Los Sabinos. (N 2) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
QUIEREN IMPEDIR ATRACO 
Morena quiere hacer un atraco a los trabajadores de México y no los vamos a dejar; señaló el senador 
Alfredo Botello, al dar a conocer que, el gobierno encabezado por Andrés Manuel López Obrador pretende 
desviar los recursos de las cuentas inactivas de las AFORES de los trabajadores. (PA 8) 
 
CONGRESO LOCAL YA ESTÁ OBLIGADO A LEGISLAR SOBRE LA DESPENALIZACIÓN DEL ABORTO, 
LUEGO DE GANAR AMPARO: ADAX DIGITALES 
La asociación Adax Digitales informó sobre el amparo que se ganó en materia de despenalización del aborto, 
por lo que los integrantes del Congreso local estarán obligados a legislar sobre el particular antes de que 
concluya el trienio. La abogada y activista Mayra Dávila detalló que se determinó la inconstitucionalidad, 
luego de ser impugnados, ya que se parte de la idea de que la interrupción legal del embarazo con el 
consentimiento de la mujer y persona gestante es un delito, algo que contradice lo resuelto por la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación. (DQ 10) 
 

MUNICIPIOS 
 
MUNICIPIO DE QUERÉTARO SESIONA EL SISTEMA MUNICIPAL PARA LA IGUALDAD SUSTANTIVA 
ENTRE HOMBRES Y MUJERES Y PARA PREVENIR, SANCIONAR Y ERRADICAR LA VIOLENCIA CONTRA 
LAS MUJERES 
En la sesión ordinaria del Sistema Municipal para la Igualdad Sustantiva entre Hombres y Mujeres, y para 
Prevenir, Sancionar y Erradicar la Violencia contra las Mujeres, se presentaron nuevos formatos de trabajo 
que permitirán contar con más datos e información para el análisis de la perspectiva de género con la que se 
trabaja al interior de la administración municipal. (N 5) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
LOS MEXICANOS GASTAN MENOS, SEGÚN BBVA 
Frente a un escenario de ralentización del sector industrial que amenaza con extenderse durante los 
próximos meses del año, los mexicanos han empezado a gastar menos y concentrar su consumo en 
alimentos, anticipó BBVA Research. Un informe de su analista Saidé Salazar, reveló que el Indicador de 
Consumo Big Data BBVA Research reportó en marzo una caída de -1.1% con respecto al mes anterior, con 
cifras reales ajustadas por estacionalidad. (DQ 3) 
 
EXPOSICIÓN “HABLEMOS DE IGUALDAD, DIVERSIDAD E INCLUSIÓN” EN QUERÉTARO 
La exposición “Hablemos de Igualdad, Diversidad e Inclusión”, montada en la Plaza de Armas, busca 
concienciar sobre hábitos dañinos que afectan la dignidad humana en la vida cotidiana. Organizada por la 
Secretaría de Cultura y el Museo Memoria y Tolerancia, la muestra resalta la importancia de la tolerancia 
como valor esencial para el desarrollo social y el intercambio respetuoso de ideas. (EUQ 10) 
 
PROTEGER EL DERECHO HUMANO AL AGUA: B. ROMERO 
Hacer negocio con el agua, pareciera la razón de ser de la iniciativa de ley aprobada por el Congreso Local 
que reforma, adiciona y deroga diversas disposiciones de la Ley que Regula la Prestación de los Servicios de 
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Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento de estado de Querétaro presentada por la Comisión de 
Desarrollo Urbano, Obras Públicas y Telecomunicaciones. Consideró el exconsejero de la Comisión Nacional 
de Derechos Humanos, Bernardo Romero, quien aseguró que esta ley carece de legitimidad porque no fue 
consultada ni se contemplaron mecanismos de participación ciudadana. (N 4) 
 
EXISTIÓ ABUSO EN CASO ESCOLÁSTICAS 
La CNDH determinó que existieron violaciones de derechos humanos en contra de pobladores de la 
comunidad de Escolásticas, en Pedro Escobedo, cometidas el año pasado por parte de elementos policiales, 
razón por la cual emitió recomendaciones al gobierno estatal de Querétaro, la Fiscalía General del Estado y a 
los gobiernos municipales de El Marqués, Huimilpan y Pedro Escobedo. (P 2) 
 
QUERÉTARO PRIMER LUGAR EN AUSENCIA A CORRUPCIÓN 
De acuerdo al Índice de Estado de Derecho que realiza el World Justice Project, las instituciones del estado 
ocupan el primer lugar en ausencia de corrupción, de acuerdo con su ejercicio de 2022-2023. (N 1 y 3) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q / ARRANQUE  
Por Adán Olvera  
Destacar la intención y preparación del joven Felifer que pretende regresarle el origen a la administración 
municipal y es de mantener una ciudad con servicios, funcional y bonita. El candidato a la presidencia 
municipal de Querétaro por el PAN, PRI y PRD, presentó sus propuestas en materia de obra pública donde 
destacó una inversión histórica para obra social estimada en mil 500 millones de pesos. Felifer detalló que la 
obra social representará el 70% del presupuesto anual de obra pública; cuando se refiere a obra social, es la 
que consiste en aquellas que brindan calidad de vida a los ciudadanos, tales como banquetas, guarniciones, 
canchas, áreas verdes, alumbrado público, etc. Quiere el candidato panista la participación de los vecinos de 
las colonias en ejercicios de gobierno abierto para que sean ellos los que definan las obras, hace bien Felifer, 
en enfocarse a una ciudad con servicios públicos eficientes, con orden y con seguridad, eso es lo que buscan 
los ciudadanos y dejar de lado obras suntuosas para enfocarse en los servicios. Su principal adversario 
Chema Tapia, no tuvo un arranque tan fácil porque Chema tropezó verbalmente y dijo que busca una ciudad 
de privilegios y no derechos, corrigió de inmediato por que la idea era todo lo contrario. Adelantó que una de 
las propuestas es la eliminación de las concesiones de servicios públicos como de la recolección de basura y 
en el caso del agua que sea el municipio quien la administre y pedirle al estado que ceda este derecho. 
Vienen 44 días de propuestas y descalificaciones y los ciudadanos en estas dos opciones tendrán la decisión 
importante. De rebote. Hasta el mejor cazador se le va la liebre y eso le pasó a Marco Antonio León 
Hernández coordinador de campaña de Chema Tapia, que al momento de presentarlo en un improvisado 
evento en el Teatro de la República, lo nombró como Alejandro, no pasó a mayores pero son los nervios del 
inicio de campaña. (DQ, ESSJ) 
 
LAS Y LOS EDUCADORES Y SU PAPEL EN LA FORMACIÓN 
Por Marta Elena Soto 
Nunca será suficiente insistir en el papel fundamental que tienen las y los educadores responsables de los 
procesos de aprendizaje en estos primeros años de vida de nuestras niñas y niños. Hay muchas razones por 
las cuales los padres no llevan a sus hijos a la educación preescolar, desde argumentos laborales, de horarios 
o incluso porque creen que sus hijos están muy pequeños y estarían mejor en casa. Debemos recordarles e 
insistirles a los padres, que la escuela es un espacio donde sus hijos tendrán en sus primeros años de vida, el 
acompañamiento de otros menores, y la guía de educadores que sin duda, impactarán para bien en su vida. 
Las y los educadores son profesionales especializados que además, generan en las aulas un conjunto de 
actividades que despiertan en los pequeños la sed del conocimiento, siembran un conjunto de habilidades 
sociales que son y serán fundamentales para el resto de su vida, y además les permiten aprender valores 
como compartir juguetes, ser solidarios con los otros niños, aprender sobre tolerancia, seguir reglas, 
disciplina de horarios y otras acciones que sólo se aprenden en compañía de más niños. La educación inicial, 
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no es un salón con un maestro, y mucho menos una “guardería”, como se les llamaba erróneamente, es un 
espacio de creación y de aprendizajes. No dejemos a nuestros niños sin esta maravillosa experiencia. El 
futuro depende de nuestros educadores y de los padres de familia que nos depositan su confianza para 
generar esos aprendizajes que darán impulso a sus hijos. (DQ, ESSJ) 
 
ASTERISCOS 
Sin propaganda. Para que los partidos políticos y sus respectivos candidatos no sean sancionados, la 
autoridad electoral les notificó que, de acuerdo a la Ley General de Instituciones y Procedimientos 
Electorales, así como la propia Ley Electoral del Estado de Querétaro, se prohíbe colocar propaganda 
electoral en el Centro Histórico de la capital queretana y en el Centro Histórico de San Juan del Río, debido a 
que estos lugares son considerados Patrimonio de la Humanidad. El propósito es evitar la  “contaminación 
visual” que se podría generar durante las campañas. Habrá debate. Los candidatos al Senado por el estado 
de Querétaro confirmaron a la UAQ que sí acudirán a los debates que organiza la máxima casa de estudios. 
Los candidatos en primera fórmula se presentarán en la Universidad el 14 de mayo, mientras que los 
candidatos en la segunda fórmula se enfrentarán, un día antes, el 13 de mayo. Los organizadores ya 
adelantaron a los candidatos algunos de los temas para que puedan ir preparando sus propuestas.  
Discretos. Varios candidatos, tanto a alcaldías como a diputaciones, brillaron por su ausencia o, al menos, 
por su discreto arranque de campaña. Mientras sus rivales electorales organizaron ruedas de prensa, 
eventos multitudinarios y recorridos en calles, otros candidatos con recursos más limitados tuvieron que ir 
puerta por puerta para iniciar la búsqueda de votos. Algunos se quejaron de que el sistema no es equitativo, 
pues no todos tienen las mismas capacidades económicas. (AD QRO 14) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Gobierno federal debe poner de su parte: Murguía. Que “en Querétaro estamos haciendo un gran trabajo, 
pero es necesario que el gobierno federal ponga de su parte”, declaró ayer la candidata al Senado por la 
coalición Fuerza y Corazón por México Guadalupe Murguía, quien acompañó como invitada al candidato del 
PAN a la presidencia municipal de Corregidora, Chepe Guerrero, durante un recorrido por avenida 
Chabacano. La candidata saludó a vecinos y comerciantes de esa demarcación, donde escuchó la petición de 
familias queretanas para seguir viviendo en un estado con paz social y calidad de vida. “Desde el Senado, 
nuestra mayor apuesta será preservar que sigamos viviendo en una entidad con paz social y tranquilidad. 
Una acción legislativa puntual que haremos será recuperar la seguridad de la 57, demandaremos al gobierno 
de Morena que, tras cuatro largos años, la terminen de arreglar de una vez por todas y le inviertan en 
seguridad”, reiteró. Quitan a candidato de Morena en Tolimán y ponen ¿a su hermana?. Que, derivado 
de un ajuste de última hora en el bloque de candidaturas comunes con el Partido del Trabajo y para dar 
cumplimiento a la Ley electoral en materia de paridad de género, fue necesario que el partido Morena 
realizará cambios en la candidatura a la presidencia municipal de Tolimán para que una mujer encabezará la 
fórmula.  “De antemano ofrecemos una disculpa y reconocemos la comprensión del compañero Lic. Aarón 
Godínez Paz, que, lejos de abandonar este proyecto de Transformación para su municipio, permanece y se 
suma con mucho mayor entusiasmo”, señaló en un comunicado el partido en ese municipio. Así, la 
candidatura de este partido recayó en ¿su hermana?, Loreley Itzel Godínez Paz. Sesiona Sistema Municipal 
para la Igualdad Sustantiva. Que el alcalde de Querétaro y presidente del Sistema Municipal para la 
Igualdad Sustantiva entre Hombres y Mujeres, y para Prevenir, Sancionar y Erradicar la Violencia Contra las 
Mujeres, participó en la sesión ordinaria de dicha instancia, en donde se presentaron nuevos formatos de 
trabajo que permitirán tener más datos e información para el análisis de la perspectiva de género con la que 
se trabaja al interior de la administración municipal de Querétaro. “Se trata de trabajar en rubros que van 
desde los patrones culturales como el lenguaje hasta el marco legal y la perspectiva transversal en el diseño 
e implementación de políticas públicas”, dijo el alcalde, quien estuvo acompañado por su esposa y presidenta 
del Patronato del Sistema Municipal DIF. (CQRO 2) 
 
BAJO RESERVA  
Regidurías pluris, premio de consolación para perdedores. Perdiendo también se gana. Eso sucede, nos 
cuentan, cuando se busca una alcaldía pero ante las pocas posibilidades de triunfo también se opta por un 



 MARTES 16 DE ABRIL DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 17 

plan B para ser regidor o regidora por la vía plurinominal. Un ejemplo de esto es lo que sucede en la capital 
del estado donde se registraron cuatro candidaturas, pero en tres de ellas, nos dicen, las cabezas de dichas 
planillas también están inscritas para entrar como regidores pluris en caso de que no ganen. En el número 1 
de sus respectivas planillas de regidores van en la lista José Maria "Chema" Tapia, Paloma Arce y Paulina 
Aguado. De los candidatos capitalinos el único que no se registró para ser regidor es Felipe Fernando 
"Felifer". Al final de cuentas, nos refieren, no todos pueden ganar y desde el arranque de la contienda se 
envían señales. La UAQ se alista para su proceso electoral. Nos cuentan que en la UAQ que encabeza Silvia 
Amaya, quien cumple sus primeros cuatro meses como rectora, se discutirá hoy en Consejo Universitario las 
reglas con las que elegirán a los nuevos directores de facultades y escuelas. En este proceso, nos dicen, ya se 
tiene la ruta de realizar la votación el 28 de mayo mientras que las campañas serán del 15 al 27 del mismo 
mes. Es inevitable que el proceso universitario se mantenga al margen de los comicios federales y locales. 
(EUQ 2) 
 
Y...ARRANCAN LAS CAMPAÑAS 
Por Abigail Arredondo 
Ayer, dieron inicio las campañas electorales por las diputaciones en los 15 distritos locales y las 18 
presidencias municipales del estado de Querétaro. Hemos dado el banderazo de salida a un proyecto 
unificado y con visión de futuro. Hace tres años ¿quién hubiera pensado que será posible una alianza 
electoral entre PRI, PAN Y PRD? Hoy las circunstancias han cambiado mucho. México no va bien, porque la 
inseguridad está descontrolada, porque hay claros visos de centralismo y autoritarismo y porque el avance 
del oficialismo es tal, que ha cooptado y maniatado a las instituciones. Querétaro y México son prioritarios, 
porque si no actuamos ahora, en 3 años ya no habrá nada que rescatar. Esa finalidad, centrada en recuperar 
a nuestro país y proteger sus instituciones, es la que ha llevado a conformar esta gran alianza de partidos. Un 
proyecto de oposición unificado, que más allá de posturas y colores, luchará por la defensa de la democracia 
y pondría en el centro del discurso, la estabilidad del país y de Querétaro. El 2 de junio, usted, como 
ciudadana o ciudadano, tendrá en sus manos una decisión muy importante que tomar: una decisión 
trascendental para el futuro de nuestra entidad. Le invito a que, en privado o con su familia, reflexione y 
tome la mejor decisión. Considere esto. Los que pregonaron un cambio radical y que jugaron con la 
esperanza de la gente, en realidad no tienen orden ni esperanza, han vendido utopías que han dejado en el 
discurso. Aquellos que hablaban de una gran transformación, usan políticas antagónicas y obsoletas que 
antes criticaban. Hagamos un recuento de los daños. Todos los programas sociales que han desaparecido. 
Los apoyos que fueron borrados, así, de un plumazo, Los constantes ataques a las instituciones, al INE, a la 
SCJN, al Inai. Las supuestas "obras emblemáticas" que, en realidad, no han venido a resolver ni aportar 
mayor cambio. Pero, sobre todo, el crecimiento constante y desmesurado de la inseguridad. La incursión del 
crimen organizado en la vida pública del país, consecuencia de una política de combate, la estrategia: 
"abrazos, no balazos". Ante este panorama, la alianza opositora es una opción viable y tangible para 
gobernar, y hacerlo bien. Por lo que ve al PRI, le puede decir que somos parte de una generación nueva que 
busca mejorar las condiciones de la gente, especialmente en estos momentos tan complicados. Tenemos 
excelentes perfiles para hacerlo. Personas con juventud y experiencia, con visión de futuro y grandes ideas, 
dispuestas a transformar nuestro entorno en beneficio de la gente. En las próximas semanas, sentiremos con 
determinación y afloro la efervescencia política. Esta será, sin duda, una campaña diferente pero nunca 
alejada de las personas. Debemos unirnos y mandar el mensaje claro y fuerte que, en estas campañas, lo que 
prevalecerá serán las propuestas, soluciones y cercanía. Es por lo que le invito a que siga de cerca cada una 
de las campañas emprendidas por las y los candidatos. Que compare propuestas, proyectos y aptitudes. Lo 
que está en juego no es cualquier cosa, es el proyecto de gobierno que deseamos para los siguientes 3 años y 
el futuro de nuestra entidad. Con decisión y ahínco, saldremos a las calles a convencer a la ciudadanía que un 
mejor futuro siempre es posible, que somos la mejor opción y que nada, absolutamente nada, nos va a 
detener en la conquista del triunfo. Porque Querétaro y México lo merecen, vamos juntas y juntos por la 
victoria. (EUQ 6) 
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ENTRE LA HEGEMONÍA Y LA INCERTIDUMBRE: ASÍ ARRANCA EL PAN LA CONTIENDA 
Por Víctor López Jaramillo 
Ahora que comienza la época electoral, surge una pregunta crucial ¿en qué condiciones están los partidos en 
esta lucha? Acción Nacional, hegemónico en años recientes, se posicionó inicialmente como el claro favorito; 
sin embargo, sus desaciertos y una notable falta de tacto político por parte del gobernador y su equipo han 
empezado a sembrar dudas sobre la posibilidad de una victoria amplia y contundente. Uno de los puntos 
críticos ha sido la decisión de optar por la represión como recurso inicial en lugar del diálogo en la gestión de 
crisis, claramente visible desde el inicio del mandato del gobernador Kuri con Guadalupe Murguía su 
secretaria de Gobierno y actual candidata al senado. Esta táctica ha comenzado a mostrar sus consecuencias 
tres años después, en pleno proceso electoral. La crisis de la propuesta por el derecho al acceso al agua, 
abordada Inicialmente con medidas represivas se ha intensificado debido a una severa sequía que amenaza 
la región, Incidentes como los ocurridos en la avenida 5 de Febrero, que captaron la atención nacional, y en 
Escolásticas, Pedro Escobedo, donde la CNDH ha documentado graves violaciones a la integridad de los 
ciudadanos, revelan un uso alarmante de la fuerza. Estos hechos no sólo revelan una gestión autoritaria y 
una mala planificación, sino que también amenazan con deteriorar gravemente la imagen pública del 
gobierno de Kuri en vísperas de las elecciones. A esto hay que sumarle la obra vial de Paseo Cinco de 
Febrero, promocionada como la obra emblemática del mandato de Kuri y destinada a transformar 
radicalmente la infraestructura vial de Querétaro. Paradójicamente, mientras los panistas critican las obras 
faraónicas de López Obrador, como el Tren Maya y la refinería de Dos Bocas, hacen lo propio con un enfoque 
similar con esta obra. Proyectada con altas expectativas, la obra de 5 de Febrero se ha convertido en un 
lastre debido a múltiples retrasos y problemas en su ejecución. Inicialmente prevista para concluir en agosto 
del año pasado, su finalización aún parece distante. Estos contratiempos han generado un creciente 
descontento entre la población, poniendo en tela de juicio la eficacia y la gestión del gobierno. El tercer 
punto de tensión en la campaña de Acción Nacional ha sido la disputa legal en torno a Santiago Nieto, la 
impugnación de su candidatura por no cumplir con los requisitos de residencia provocó un revés cuando, 
tras un tecnicismo legal, se le restituyó la candidatura. Esto activó un apoyo inesperado de figuras políticas 
nacionales, fortaleciendo su campaña, aunque aún no sabemos si esto le alcanzará para el triunfo. Habrá que 
esperar al mandato de las urnas para saber si estos desaciertos terminan por pesar en el ánimo de los 
electores y el voto ciudadano será el verdadero juez de la gestión actual. (EUQ 8) 
 
FUEGO AMIGO  
La gravedad del estrés hídrico  que sufre Querétaro puede advertirse dramáticamente en esta toma de la 
presa más importante del estado, la Constitución de 1917, ubicada en San Juan del Río, que almacenaba más 
de 75 millones de metros cúbicos y hoy está seca, como puede verse en esta imagen de su cortina. Fue 
construida entre 1967 y 1969. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUES 
Por Juan Antonio del Agua 
León, el rey de la selva política. Varios legisladores locales están por empatar la marca de cuatro 
diputaciones Marco Antonio León , pero él ya ha impuesto un nuevo récord a nivel nacional: trabajar para 
¡siete! partidos: PRI, PARM, Convergencia, Movimiento Ciudadano, Morena, Partido Verde y PT, los últimos 
tres como actual coordinador del candidato a alcalde capitalino Chema Tapia. Inalcanzable. Agua de la jungla, 
dicho sin chunga. (PA 2) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Arranca maratón electoral 2024. Prometerán un mundo nuevo: Sabino. 42 días de campañas en todo el 
estado. Felifer y Chema concentran la atención. En San Juan, Cabrera ofrece más becas. Como plaga, los 
“periodistas de 3 likes”. Día 1. Ayer iniciaron las campañas estatales en Querétaro y como cada tres años, los 
candidatos a alcaldes y diputados, nos recetarán todo tipo de remedios para los males que nos aquejan. 
Mano dura contra los criminales, más empleo y salud; bienestar y menos impuestos municipales y hasta un 
plan para que en Corregidora no haya un solo bache. Propuestas serias, unas y otras francamente inviables, 
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integran la agenda de los políticos que hacen suya la máxima de “prometer no empobrece”. Como en los 
maratones, que se corren a lo largo de 42 kilómetros, los queretanos deberemos aguantar la lluvia de 
propuestas de los que desean nuestro voto, durante 42 días que durarán las campañas, si tomamos en 
cuenta que estas se suspenden 3 días antes de la votación del 2 de junio. Por lo pronto, ayer iniciaron las 
actividades desde muy temprano. El candidato de PAN, PRI y PRD, Felifer Macías, ofreció conferencia de 
prensa en su casa de campaña, en las calles de Juárez, acompañado por su coordinador de campaña, Gerardo 
Ángeles y del secretario general del PAN, Claudio Sinecio. Ahí, presentó sus propuestas en materia de obra 
pública, ofreciendo una inversión histórica para obra social estimada en mil 500 millones de pesos, y el 
fortalecimiento de la participación ciudadana con ejercicios de gobierno abierto. Macías explicó que la obra 
social de su administración representará el 70% del presupuesto anual de obra pública. Indicó que la obra 
social consiste en aquellas que brindan calidad de vida a las y los ciudadanos, tales como banquetas, 
guarniciones, canchas, áreas verdes, alumbrado público, etc. “Este año el municipio de Querétaro va a 
ejecutar en obra, más de 2 mil millones de pesos, yo me comprometo a que para el año 2025, en el primer 
ejercicio presupuestal de mi administración, el 70% de ese recurso debe ir a obra social, a barrios, colonias y 
comunidades”. Por su parte, el candidato opositor Chema Tapia, desayunó con su familia en Plaza de Armas y 
luego se fue a las puertas del Teatro de la República para dar su primer discurso. Aseguró que los gobiernos 
anteriores presentaron propuestas de presupuesto para obras cada tres años, repiten lo mismo cada trienio 
y cuando han llegado al poder no cumplen y se olvidan de la gente. “Llegan al poder y se olvidan de sus 
compromisos y, lo que es peor, utilizan a la gente y se olvidan de ella”, destacó en el mensaje en que estuvo 
acompañado por su esposa, Lorena Bouchez, el secretario general de Morena, Alejandro Pérez, y la candidata 
a diputada local por el distrito V,  Alicia Colchado. Prometió revertir la privatización de la basura y el 
alumbrado y llevar a la cárcel a los responsables de esas decisiones. En tanto, desde el restaurante 1810, la 
candidata de Querétaro Seguro, Paloma Arce propuso construir un circuito de segundo piso para el uso 
exclusivo de bicicletas y peatones a fin de buscar una alternativa que permita respetar la pirámide de 
movilidad en la capital queretana.  “Con inversión pública y privada elaboraremos el proyecto para construir 
un circuito de segundo piso que se convertirá en una verdadera opción de movilidad, siendo este un espacio 
seguro para ciclistas y peatones (…) también a disminuir los tiempos de traslados el flujo vehicular así como 
los contaminantes que dichos vehículos generan”, explicó. En el mismo restaurante, Paulina Aguado Romero, 
candidata de MC dijo que será prioridad la creación de Centros de Atención Rápida Ciudadana (CARC), con la 
intención de agilizar los trámites y servicios que otorgan en la administración municipal. Explicó que se 
harán siete centros uno por cada delegación municipal, los nuevos espacios tendrán la intención de atender 
de primera mano a la ciudadanía ya que albergarán instancias como Seguridad Pública, Protección Civil, 
Bomberos, atención a la víctima, centro de acopio y protección animal, y se ha estimado que cada CARC tenga 
una inversión de 28 millones de pesos. Maratónicos. -Oído en el 1810- Oferta. El candidato del PAN a la 
presidencia municipal de San Juan, Roberto Cabrera pisó el acelerador y aceitó a su equipo. Y se notó en el 
Hotel La Venta, donde se reunió con unas 700 personas, entre empresarios, industriales, campesinos y 
atletas. A las mujeres y hombres presentes, ofreció crear dos centros regionales para adultos mayores y 
aumentar a 10 mil las becas a estudiante. Lo ovacionaron. -¡Preeeparen!- Entrevista. De visita en RR 
Noticias de José Luis Rodríguez y tras ser entrevistado por Daniel Almanza, el candidato a la presidencia 
municipal de Corregidora, el panista Chepe Guerrero se mostró confiado en que ganará contundentemente el 
2 de junio. Pero estamos trabajando como si fuéramos abajo en las encuestas, soltó. Mmmm. -¡Aaapunten!- 
Amor y paz. La presidenta del PRI en Querétaro, Abigail Arredondo, mandó un mensaje a los que ayer 
iniciaron campañas. “Les hago un llamado a las y los candidatos, a que dejemos a un lado el egoísmo del 
poder, que ya vimos que hace mucho daño a la sociedad y que recuperemos la confianza de los mexicanos. 
Hagamos latir de nuevo los corazones priistas, que están en cada rincón de nuestro estado”. Y subrayó: 
“demostremos en las urnas que somos más los que trabajamos por el bien de nuestro país. Somos más los 
que queremos luchar por México”. Ojalá atiendan su llamado. -¡Fuego!- Impresionante. Encuentros con 
representantes de 40 o 50 “medios de comunicación” que exigen trato preferencial en las conferencias y 
giras de candidatos, es algo con lo que uno tiene que lidiar en época electoral. En este oficio, se aprende a 
lidiar con los “periodistas” que no escriben en periódicos y tienen su modus vivendi en redes y webs 
fantasmas, o los llamados influencer que cada tres años reviven sus portales y blogs y en el gremio les 
llamamos reporteros de tres likes, que llegan tempranito a las conferencias para apartar lugar adelante y al 
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centro. Son, como en época de lluvia, una plaga a la que desafortunadamente algunos voceros les compran su 
historia de grandes comunicadores y los subsidian. ¡Porca miseria! (PA 2) 

 
POLÍTICA CONFIDENCIAL  
Fórmulas. En el municipio de corregidora las candidatas Mireya Fernandez, Elizabeth Olvera, Lizbeth Olvera 
y Nora Amaya se registraron también en la primera posición para ser regidoras plurinominales, la candidata 
del PVEM Laura Arroyo Navarrete registró en esa posición a su hermano Arturo Arroyo Navarrete. Gaby 
Moreno y Chepe Guerrero son los únicos que no se inscribieron en la fórmula de plurinominales. Hay 
mensajes claros. Ajuste de agenda. Los arranques de campaña han cambiado mucho, en parte por la apatía 
de los ciudadanos y en parte por la poca convicción que tienen los votantes para acudir a los eventos 
políticos, es probable que esa sea la razón por la que Paulina Aguado y Chema Tapia no lograron llenar las 
plazas en las cuales convocaron a sus arranques de campaña. Nos platican que ambos candidatos tuvieron 
que realizar ajustes de agenda para darle tiempo a que la plaza se viera un poco más concurrida. (P 2) 

 
TSUNAMI POLÍTICO ELECTORAL 
Por Andrés González 
Noche de apremios la del domingo, de prisas y propósitos en firme la madrugada de ayer lunes. Proyectos 
que se entrecruzan, verdades que se exponen con firmeza y compromiso. Son los candidatos a todas las 
posiciones locales, a las presidencias y a las diputaciones. Felifer. En su primera aparición ante los medios 
como candidato, Felifer abre la caja de pandora de sus proyectos de trabajo. “Yo me comprometo que para el 
2025, en el primer año de ejercicio presupuestal de mi administración, el 70 por ciento del recurso 
municipal deba ir a obra social, a barrios, colonias y comunidades”. Con él, el Lic. Claudio Sinecio secretario 
general del CDE del PAN y el Lic. Gerardo Ángeles, coordinador general de esta campaña. Felifer trae como 
tema central de este compromiso la palabra orden. “Orden con una policía eficiente; orden en el uso de los 
recursos públicos; orden en un Querétaro más justo e igualitario; orden en todos los servicios públicos 
municipales (…) el calor de este gobierno será en todos los barrios y colonias, en las comunidades de este 
municipio”. Señaló que el 70 por ciento del presupuesto irá a la obra social, para banquetas, canchas, áreas 
verdes, parques, vialidades y alumbrado. Rechazó que el retraso en la obra del Paseo Cinco de Febrero, 
pudiera dañar a su campaña; “por el contrario, ya se ven los beneficios”. Felifer no esquivó pregunta alguna. 
A todas contestó. En esa conferencia estaríamos unos veinte periodistas.  “Será una campaña alegre y con un 
profundo amor a Querétaro”. Y de ahí salió a recorrer la legua. Chema Tapia. Es, por los partidos Morena y 
el Verde, la propuesta a la presidencia municipal de Querétaro. Y en uno de los corredores de la plaza de 
armas, lo abordamos los periodistas. Estaba por emprender su caminata, acompañado de su esposa, la 
señora Lorena Bouches y sus hijos Mariana, Emiliano y Regina. Le gusta, le atrae la política. Y claro que sabe 
hacerla, con oficio, con vocación. “Yo no vengo a inventar el hilo negro ni el agua tibia” nos dice. Y pregunta 
que si acaso no vemos todos la falta de seguridad, la falta de servicios públicos. “Mi compromiso es con 
Querétaro. Y Chema Tapia ni se raja ni se vende”. Le oía su familia, ubicado a unos pasos de él. “Vamos a 
eliminar las concesiones de la basura, del agua a los inmobiliarios y que sea el municipio el encargado del 
agua…esto lo vamos a cambiar”. Cerca, muy cerca de Chema, el Dr. Marco Antonio León Hernández, su 
coordinador general de campaña. No le perdía detalle. La voz de Chema es firme, de fácil hablar y de claridad 
en el pensamiento. Terminada la conferencia, es que se va caminando hasta el Teatro de la República, para 
cumplir expresamente un acto de fe constitucionalista “y un claro compromiso, muy sentido, con todo 
Querétaro”. Paloma Arce. Ahí también, en plaza de armas, coincidió la Lic. Paloma Arce, que busca, por 
Querétaro Seguro, la misma posición, la presidencia municipal del centro. “Mi administración no será de 
simulación y en esta realizaremos un reajuste presupuestal y de manera inicial construiremos un circuito en 
segundo piso, que se convertirá en una verdadera opción de movilidad”. Le acompañaba la Lic. Connie 
Herrera, presidenta estatal de Querétaro Seguro. Y entre Felifer, Chema Tapia, Paloma y Pau Aguado, habrá 
tiro. Se lo aseguro. Ejidatarios de Peña Colorada. Como si todo esto no bastara, ahí mismo se presentó un 
grupo de unos quince ejidatarios de San Pablo, que llegaron a reclamar el pago de una indemnización de una 
superficie de 4.2 hectáreas, ocupados por la vialidad 30, en el bulevar Bernardo Quintana, en donde el 
Tribunal Agrario les había favorecido con su sentencia. Este grupo venía encabezado por la líder Rocío Vidal. 
También terminaba conferencia sobre corrupción, el candidato Santiago Nieto Castillo, recién restituida su 
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candidatura al senado. Y le esperaron a que saliera, porque prácticamente fueron por él. Atravesaron toda la 
plaza y se apostaron casi al pie de Casa de Gobierno. Los ejidatarios habían puesto un par de mantas en las 
paredes de las oficinas de gobierno. Aludían al gobernador Mauricio Kuri, pero también a la Lic. Lupita 
Murguía cuando esta fuera secretaria de gobierno. Ahora busca ser senadora. Al encuentro de este grupo 
salió el Lic. Erik Gudiño, de la secretaria de Gobierno quién, a los gritos de  “mienten, mienten” les aclara que 
“siempre fueron recibidos por la licenciada Murguía”. Estaba ahí el Dr. Santiago Nieto quién no se dejó 
enganchar. “Nombren ustedes una comisión, ahora mismo, para platicar” les dice Gudiño, pero los gritos 
seguían, a lo cual el funcionario optó por retirarse. Todo esto se dio en plaza de armas al inicio de las 
campañas locales. (CÓDICE INFORMATIVO) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Voto. Las campañas siguen y la oferta política marea de tal cantidad de buenos deseos y necesidad de 
convencimiento, pero no se deje apabullar, piense en su voto y la oportunidad de decidir nuestro futuro, de 
elegir quién nos va a gobernar. (N) 
 
SEDUCIR AL ELECTOR 
Cada quien a su estilo y acorde con sus recursos económicos y humanos, los candidatos locales arrancaron 
campaña. Su labor durante mes y medio será acercarse al elector, convencerlo y seducirlo. Las encuestas son 
una mera fotografía, una estadística, y en algunos casos un ‘bluff’; la encuesta real será la que veremos en la 
noche del 2 de junio y para llegar a ese escenario habrá que trabajar en la calle y con propuestas. ¿Qué 
esperan los electores? Las preguntas que inquietan a los interesados son las siguientes: ¿Qué harán esta vez 
los candidatos? ¿Habrá propuestas o la misma guerra sucia y descalificaciones? No todos los ciudadanos 
están emocionados por la vida democrática. El reto es motivarlos, sacarlos de sus casas el día de la jornada 
para que acudan a ejercer su derecho como una obligación ciudadana. Los candidatos no solo deberán 
ofrecer propuestas convincentes, reales y factibles; también deberán promover la participación ciudadana, 
seducir al elector para hacer parte de este proceso electoral. Habrá candidatos que por su carisma les será 
más sencillo, pero eso no es todo. No basta “lucir” ganador para sumar votos en las urnas; se debe contrastar 
y, más aún, demostrar que pueden con la responsabilidad. Algunos candidatos que van por la reelección 
llevan a favor el haber cumplido y otros llevan a la campaña la loza de haber quedado a deber. (AD QRO 2) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
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